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 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE
 MINISTRY  OF  RAILWAYS  (SHRI
 MOHD,  SHAFI  QURESHI):  (a)  Yes.

 (b)  One.

 (c)  The  question  of  promoting  him
 against  the  reserved  quota  will  be
 considered  m  due  course.

 22.8  brs.

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER
 OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 DISAPPEARANCE  Or  HIGH-PQWERED
 SOPHISTICATED  TELESCOPE  FROM  DEFENCE
 INSTALLATION  AT  CHANDIPORE,  ORISSA

 श्री  पटल  बिहारी  वाजपेयी

 (ग्वालियर):  अध्यक्ष  मोदी  +  जी,  मैं  प्नबिलम्ब-
 नीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  ओर
 रक्षा  पत्नी  का  ध्यान  दिलाता  हू  और  प्रार्थना
 करता  हु  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य
 2:

 “चन्डीपुर,  उडीसा  मे  एक  रक्षा  संस्थान
 के  स्टोर  से  1,80,000  रुपये  के  मूल्य  का
 शक्तिशाली  आधुनिक  दूरबीन  के  गायब  हो
 जाने  का  समाचार  a

 रक्षा  मंत्रालय  (रक्षा  उत्पादन)  में  राज्य
 जंत्री  (६.  विद्याचरण  शुक्ल)  प्रत्यक्ष

 महोदय,  बालासोर  (उडीसा)  के  परीक्षण

 एब  प्रयोग  प्रतिष्ठान  मे  i:  अप्रैल,
 1974 को  एक  विशेष  प्रकार  की  दूरबीन

 लापता  पाई  गई।  इस  उपस्कर  को  लगभग
 36,000  रुपये  के  मूल्य  पर  आयात  किया

 जया  धा।  इस  मामले  की  पुलिस  को
 तत्काल  सूचना  दी  गई  शौर  विभागीय
 जाच  अदालत  भी  बुलाई  गई  है।  केन्द्रीय
 जाच  ब्यूरो  को  भी  इस  मामले  में  जांच-
 पड़ताल  करने  का  अनुरोध  किया  गया  है।
 उनकी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  है।

 शनी  टल  बिहारी  बाजपेयी:  अध्यक्ष
 जी,  मैं  समाचार  समितियों  शौर  समाचार-

 Installation,  Chandipur  (C.  A.)

 vat  को  बधाई  देना  चाहता  चूंकि  जिन  के
 माध्यम  से  यह  समाचार  हम  तक  पहुंचा
 है।  लेकिन  उस  समाचार  के  अनुसार  चोरी
 i3  मार्च  को  हुई।  इसी  प्रतिष्ठान  के

 एक  प्रवक्ता  ने  सवाद  समितियों  को  बताया
 कि  i3  मार्च  को  यह  दुरबीन  गायब  पाई
 गई।  लेकिन  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि

 यह  चोरी  अप्रैल  को  हुई।  अरब  मैं
 उन  के  उत्तर  की  और  उन्ही  के  प्रतिष्ठान
 के  एक  प्रवक्ता  ने  जो  कुछ  कहा  है,  उसकी
 सकती  नही  बिठा  पा  रहा  हू  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  चोरी  3  अप्रैल
 को  हुई,  राज  23  अप्रैल  है।  इस  बीच

 मे  जो  जाच  की  गई  उस  का  क्या  परिणाम

 निकला”  जांच  गम्भीरता  से  की  जा

 रही  है,  यह  स्पष्ट  है।  पुलिस  के,  तत्काल

 सूचना  दी  गई।  मैं  तत्काल”  शब्द  पर

 जोर  देना  चाहता  हू  ।  अगर  सूचना
 तत्काल  दी  गई  तो  कार्यवाही  भी  तत्काल

 हुई  होगी  और  नतीजा  भी  थोडा  बहुत
 तत्काल  पाया  होगा  ।  लेकिन  उस  से

 सदन  को  अवगत  नहीं  किया  जा  रहा हैं।

 मामले  की  गम्भीरता  इस  से  भी  झलकती

 है  कि  एक  विभागीय  जाच  अदालत  भी

 बिठाई  गई  है  भर  सब  से  बड़ी  बात  यह  है
 कि  सेन्ट्रल  ब्योरों  आफ  इन्वेस्टिगेशन,
 सी०  बी०  आई०  को  भी  तस्वीर  मे  लाया

 गया  है।  तो  इतनी  सारी  शक्तिशाली  जाच

 करने  के  बाद  पिछले  कुछ  दिनो  मे  जो  नतीजे

 निकले  हैं,  उन  को  सदन  जानना  चाहेगा।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  यह  साधारण

 चोरी  का  मामला  नहीं  मालूम  होता  है
 झगर  साधारण  चोरी  का  मामला  होता,
 तो  सी०  बी०  भाई  को  चित्र  मे  लाने  की

 झावश्यकता  नहीं  थी  ।  यह  प्रतिष्ठान

 परीक्षा  एवं  प्रयोग  का  प्रतिष्ठान  है।  जिस

 शस्त्रों  का,  जिन  घातक  शवों  का  हम
 निर्माण  करते  हैं,  वे  कितने  सफल  होते  हैं,
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 इस  का  परीक्षण  यहा  किया  जाता  है।

 समुद्र  के  किनारे  के  निकट  भ्र ौर  समुद्र  के

 भीतर  होने  वाले  परिक्षणों  को  भी  दुरबीन  द्वारा
 देखा  जा  सके,  इस  दृष्टि  न ेभी  इस  दुर्वचन
 का  महत्व  था।  सवाल  यह  है  कि  क्या

 डस  तरह  के  उपकरणों  की  हिफाजत  की,
 देखभाल  की,  चौकीदारी  की  कोई  व्यवस्था

 नही  हैं”  दूरबीन  छोटी  नही  थी  ।  कोई
 उसे  जेब  मे  रख  कर  नहीं  ले  जा  सकता  था  I

 वह  बडी  चीज़  थी  और  उसे  ताले  में  रखा
 जाता  होगा,  बाहर  पहरा  रहता  होगा  ?

 किसी  के  लिए  यह  सम्भव  कैसे  हुआ  कि  वह
 इस  तरह  के  उपकरण  को  बाहर  ले  जाय  ।

 मती  महोदय  ने  इस  बारे  में  कोई  प्रकाश

 नही  डाला  है।  यह  भी  ताज्जुब  की  बात

 है  कि  चोरी  हो  गई  लेकिन  कभी  तक  कसी

 कर्मचारी  के  खिलाफ  कार्यवाही  नहीं  हुई
 ”

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी  (कानपुर  )  :

 कर्मचारी  ने  चोरी  नहीं  की  होगी  ।  इतना

 बड़ा  सामान  तो  अफसर  ही  लेजा  सकता

 है

 st  झील  बिहारी  वाजपेयी  मै

 अफ़सरों  को  भी  कर्मचारी  समझता  हू  ।

 बात  यह  है  कि  हमारे  बनर्जी  साहब  जब  एक
 कर्मचारी  थे,  तो  मैं  इन  को  भ्रमर  ही
 समझता  था  (व्यवधान)  |

 अध्यक्ष  जी,  किसी  के  खिलाफ  कार्यवाही

 नही  हुई,  किसी  को  मुअत्तल  नहीं  किया  गया  ।

 झूम  जानता  चाहेंगें,  किसी  से  पूछताछ
 की  गई  है  ?  उस  में  क्या  निकला  है।

 यह  मामला  साधारण  मामला  नही  है

 ईव्यकधान)  .  .

 मैं  उधर  ही  करा  रहा  हूं  ।  मुझे  पता

 लगाना  है  कि  गया  इस  में  यूथ  काँग्रेस  का

 डाभ  तो  नहीं  है  ?  क्या  भार एसएस
 की  गतिविधियों  को  देखने  वे  लिए  वह  दूरबीन

 की  जरूरत  तो  नही  प्रभुत्व  करे  रहे  है,  «  «

 (प्यययाब)  .  .

 अध्यक्ष  महोदय,  क्या  यह  सच  है  कि
 इस  प्रतिष्ठान  मे  काफी  समय  से  कुछ  असंतोष

 है  मजदूरों  मे,  कर्मचारियों  मे  कौर  प्रबन्धकों
 में  कुछ  तनाव  है  ?  क्या  यह  सच  है  कि  यह
 मामला  साधारण  चोरी  का  मामला  नहीं
 है  ?  इस  में  कुछ  ऐसे  तत्व  शामिल  हैं
 जो  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  भी  खतरा  पैदा
 कर  सकते  है  ।

 अ्रष्यक्ष  महोदय,  हम  यह  भी  जानना

 चाहा  कि  यह  कीमत  के  बारे  में  जो  प्रेस
 रिपोर्ट  मे  शर  मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य
 में  अन्तर-विरोध  है,  इस  का  क्या  कारण  है  ?
 समाचारपत्र  t  जो  कीमत  छपी  ह  वह
 प्रतिष्ठान  के  प्रवक्ता  द्वारा  बताई  गई  कीमत

 है  लेकिन  कीमत  के  बारे  में  सवाल  स्पष्ट  हो
 जाएगा  अगर  मन्नी  महोदय  इस  वार  में
 प्रकाश  डाल  दें  कि  यह  दूरबीन  कब  लगाई
 गट  थी  और  किस  देश  से  लगाई  गई  थी
 शार  यहा  जाने  पर  उस  की  कीमत  क्या  पढ़ी  |

 अध्यक्ष  महोदय,  मै  समझता  हू  कि

 इतन  प्रश्न  ही  पर्याप्त  है  1

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  अध्यक्ष

 महोदय,  मैं  बहुत  श्रनुग्रहीत  ह्  माननीय
 सदस्य  7,  जो  उन्होंने  इस  सवाल  को  यहा
 उठाया  क्योकि  हम  लोग  भी  इस  बात  को

 मानते  हैं  कि  यद्यपि  यह  कोई  बहुत  गम्भीर

 चीज  नहीं  थी  शर  कुछ  ऐसी  बात  नहीं  थी

 जो  सुरक्षा  की  वृष्टि  से  बहुत  गुप्त  चीज़  मापी

 जाए,  ऐसा  कोई  यह  उपकरण  नही  था,

 तो  भी  इस  तरह  के  एक  प्रतिष्ठान  में  इस

 तरह  की  चोरी  की  घटना  को  कभी,  किसी

 प्रकार  से  हलके  रूप  में  नही  लेना  चाहिए  ।

 ज्यों  ही  कल  हम  लोगो  को  दस  का

 नोटिस  मिला  और  कल  जो  हम  ने  बालासोर

 से  टेलीफोन  के  द्वारा  पुछताछ  की,  तो  हम
 को  यह  बताया  गया  कि  सुरक्षा  मंत्रालय  शौर

 रक्षा-उत्पादन  विभाग,  जिस  के  झन्तगंत



 8  है

 प्री  विद्याचरण  शुक्ल]

 यह  काम  होता  है,  के  किसी  प्रवक्ता  ने  किसी

 प्रकार  का  कोई  स्टेटमेंट  नहीं  दिया  और

 जो  ख़बर  अभ्रख्बार  ने  छापी  है  3  मार्च

 इत्यादि  के  बारे  मे,  वह  सही  नहीं  है  ।  मैं
 उस  का  विवरण  बताता  हु  ।  इस  दुरबीन
 को  968  में  लगाया  गया  था  राज  से  लगभग

 छ.  साल  पहले  ।  फारेन  एक्सचेन्ज  के  रेट

 के  हिसाब  से  उस  समय  जो  कीमत  थी,  उस
 कीमत  का  मैंने  निर्देश  दिया  है।  इस  उपकरण
 के  दो  भाग  ये  ।  एक  तो  है  दूरबीन  और

 दूसरा  है  इस  का  एक  साइट  ।  इस  को

 इटारसी  मे  जो  प्रूफ  रेंज  हम  ने  स्थापित  किया

 था,  उस  में  उपयोग  करने  के  लिए  लगाया
 गया  था  ।  जब  यह  उपकरण  आया,  उस
 वक्त  इटारसी  का  रेज  तैयार  नहीं  थी  ।

 इसलिए  इसको  बालासोर  भेज  दिया  था
 जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  कि  इस  का  जो
 यंत्र  है,  वह  ठीक  काम  कर  रहा  है  या  नही
 इस  के  काम  को  संतोषजनक  पाया  गया  t

 वहा  काम  होता  रहा  ।  जब  इटारसी  का

 बर्फ़  रेंज  तैयार  हो  गया,  तो  काफ़ी  इस  के

 बारे  में  बातचीत,  खातो-क्लान्त  चली  कि

 इस  को  वाला सोर  में  रहने  दिया  जाए  या
 इटारसी  मे  रखा  जाएं।  बालासोर  वाले  इस
 को  छोड़ना  नहीं  चाहते  थे  और  इटारसी
 बाले  इस  को  माना  चाहते  थे  ।  अन्तत

 हम  ने  बहू  तय  किया  कि  इस  को  इटारसी
 भेजा  जाए  और  इसीलिए  इस के  प्रूफ़  रेन्ज
 को  निकाल  कर  इस  को  बालासोर  के

 जनरल  स्टोर  में  लाया  गया  शौर  पैक  किया

 गया,  जिस  से  इटारसी  का  जो  व्यक्ति  इस
 को  ले  जाने  के  लिए  भाने  वाला  था,  उस  को
 उसे  दे  दिया  जाए  क्योंकि  हम  नहीं  चाहते
 थे  कि  इसे  रेल  या  पारसल  के  द्वारा  भेजा  जाए
 इस  तरह  से  एक  व्यक्ति  के  साथ  इस  को
 भेजने  का  प्रबन्ध  किया  गया  भौर  वह  सज्जन

 वहां  पर  i3  तारीख  को  पहुंचे  लेने  के  लिए
 क्योंकि  हुम  चाहते  थे  कि  i4  भ्रप्रैल  तक  यह
 चौक  इटारसी  में  पहुंच  जाए  I  जब  बरसा
 खोला  गया,  तो  दूरबीन  गायब  थी,  वह  मिली
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 नहीं।  यह  चीज़  2  अप्रैल  को  हुई  ।

 कभी  झील  बिहारी  बाजपेयी  :  हो  सकता
 है  कि  23  मार्च  को  गायब  हुई  हो  ?

 न  वातावरण,  शुक्ल  3  मार्च
 को  वह  काम  में  लाई  जा  रही  थी,  उस  को
 हटाया  नहीं  गया  था  ।  यह  हटाई  गई  थी
 चन्द  दिन  पहले  ही  और  ला  कर  उस  को
 जनरल  स्टोर  में  बन्द  कर  दिया  गया  था
 बक्से  मे  ।  इसलिए  23  मार्च  को  गायब  होने
 की  सम्भावना  नहीं  है  क्योंकि  कुछ  दिन  पहले
 उस  को  पैक  कर  के  जनरल  स्टोर  मे  रखा  गया
 था  ताकि  जैसे  ही  वह  सज्जन  जाएं,  वे.  उस
 को  ले  कर  जा  सके  t

 जैसे  ही  यह  दुर्घटना  हमारे  सामने
 झाई,  तो  तत्काल  ,  जैसा  कि  माननीय  सदस्य
 ने  तत्काल  '  शब्द  पर  जोर  दिया,  हम  ने
 इस  की  सूचना  पुलिस  को  दी  क्योंकि  हम
 इस  बाल  की  गम्भीरता  को  समझते  है  शौर

 हमारे  जो  सैनिक  भ्रधिकारीगण  भर  जो
 वैज्ञानिक  है  उन्होंने  भी  यह  ठीक  समझा
 कि  उडीसा  की  जो  ब्रीच  है  सीबीआई
 की,  उस  को  इस  में  रखा  जाए,  जिस  से  कि

 यह  जाच  ठीक  से  हो  सके  ।  हमारी  जो
 प्रक्रिया  है,  उस  के  अनुसार  एक  विभागीय
 जाच  कमीशन  की  नियुक्ति  भी  तत्काल  कर
 दी  गई,  जिस  से  हर  तरह  की  चीज़  का

 हर  स्तर  पर  पतला  लग  सके  कि  ऐसी  बात
 क्यों  हुई  ध्रौर  क्योंकि  इस  में  ज्यादा  समय

 नहीं  गुजरा  है,  इसलिए  गम्भीरता  से  और
 बारीकी  से  जांच  करता  जरूरी  है,  इस  से

 पहले  कि  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  जभी
 किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुँचे  हैं  भौर  जैसे

 ही  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचेगे,  तो  इस  की

 सूचना  राज  नहीं,  जब  भी  निष्कर्ष  आएगा,
 लंदन  को  दे  देंगे  ।  इस  में  कोई  आपत्ति  की
 बात  नहीं  है  I  पर  कब  तक  कोई  नतीजा
 न  निकले  तब  तक  किसी  के  ख़िलाफ़े  बहि
 यह  कर्मचारी  हो  कौर  चाह  गेह  भ्रौवेकारी
 हो;  माननीय  सदस्य  भी  इस  बात  से  सहमत
 होंगे,  कोई  कार्यवाही  करना  ग  नहीं
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 होगा  ।  जब  हमे  सब  सोज़ो  का  पता  लग

 जाएगा,  तौ  हम  उस  के  ऊपर  कार्यवाही
 करेगे  |

 कीमत  जो  हम  ले  बताई  है,  वह  968
 की  कीमत  है  श्र  यह  वह  कीमत  है  जिस  पर

 हम  ने  उस  को  खरीदा  था  शौर  जो  मै  ने

 मुख्य  वक्तव्य  में  बताई  है  ।

 यह  बात  सही  है  कि  वहा  पर  कुछ
 असंतोष  कर्मचारियों  और  श्रधिकारिया  के
 बीच  मे  रहा  है  शौर  उस  को  हम  दूर
 करने  का  प्रयत्न  करते  रहे  है।  मैं
 समझता  हु  कि  वहा  के  कर्मचारी  बहुत
 अच्छा  देश  का  काम  कर  रहे  है  |  उनकी

 कुछ  कठिनाइयां  हो  सकती  है,  परेशानियां

 हो,
 [सकती

 है।  उनको  वे  झ्रापस  में  बै०  कर

 तयड/रकर  लेते  हैं।  असंतोष  कौर  तनाव  यदि

 है  तो  उसके  होते  हुए  थी  काम  में  वहा  क्सी
 प्रकार  की  सभी  तव'  बाधा  नहीं  आई  है  ।

 जब  कोई  प्रति  भी  है  तो  उसको  हम'  दूषित
 करते  रहते  हैं।

 जहा  तक  सुरक्षा  का  वहा  प्रश्न  है  वहा
 काफ़ी  लोग  इस  काम  के  लिए  रखे  गए  है  |

 करीब  ढाई  मील के  क्षेत्र  मे  इस्टेबलिश्मेस्ट  का

 काम  होता  है  ।  वहा  कुछ  बाबई  वायर  नर्सिंग

 है,  ध्रोर  कुछ  द  बार  है,  चौकीदारो  के  रहते  वा

 स्थान  है।  सब  कुछ  होते  हुए  भी  जो  दुर्घटना

 हुई  है  इसका  मतलब है  कि  भ्रमर ही  किसी  ने

 भड़बड़  की  है  या  हमारी  व्यवस्था  मे  कुछ  खामी

 हो  सकती  है  |  इस  चीज़ का  पता  लगा  कर

 फिर  उसके  कूपर  कार्रवाई  को  जाएगी  और

 जहा  कहो  खामी  होगी  या  दोष  होगा  उसको  दूर
 दिया  जाएगा  ।  जो  दोषी  पाए  जाएगे  उनको

 हम  सजा  भी  देगे।

 को  सतपाल  कपूर  (पटियाला)
 मिलिट्री,  तेल  जौर  एयर  फोर्स  इनको  जहा
 तक  सुप् रेमे सी का  ताल्लुक  है  965  की  जग

 के  बाथ  वह  इंटरमैशनलो  एस्दैबसिश  होती

 रही  है  I  इस  बात  की  हम  सब  को  खुशी

 है  ।  लेकिन  मिलिट्री  स्टोर  का,  जहा  तक

 ताल्लुक़  है  उसके  बारे  मे  कई  बार  तरह  तरह
 की  बातें  सुनने  मे  आती  हैं  ।  हमारे  यहा
 पटियाला  में  भी  स्टोर  है  भौर  भी  कई

 जगह  है  ।  आम  तौर  पर  छोटी  मोटी  चोरिया

 के  बकते  होते  रहते  हू,  डीजल  की,  पेट्रोल,
 टायर  टयूमर  शादी  की  चोरिया  होती  रहती

 है

 एक  माननीय  सदस्य  कानपुर  में  बम

 पकड़े  गए

 श्री  सतपाल  कपूर  पता  नही  मिलिट्री
 के  थे  या  प्राइवेट  थे  ।

 मैं  तजवीज़  करना  चाहता  हू  कि  जो

 हमारा  सिक्योरिटी  स्टाफ  है  या  सुपरविजन
 का  तरीका  है  उसको  हम  मजबूत  करे

 उसकी  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दें  ताकि  इस  तरह

 की  रिपोर्ट्स  भ्रबबारों  मे  या  पालिमेट  मे  न

 आए  कि  मिलिट्री  स्टोर  से  कोई  चीज़  गयाब

 हो  गई  है

 श्री  शध्रटल  बिहारी  वाजपेयी  :  गायब

 हो  जाए  भ्र ौर  खबर  न  जाएं  ?

 क्रि  सतपाल  कपूर  मैं  तजवीज़  कर

 रहा  हू  कि  सुपरविजन  को  मजबूत  करे,  उसको

 ठीक  करे  ताकि  कोरिया  न  हो  ।  जो  लोग

 इस  किस्म  की  कार्रवाई  करते  हैं  उनको  बाप

 रोके  -  सियासी,  गैर  सियासी,  डैस्ट्रक्टिव,

 पोलिटिकल,  नान-पोलिटिकल  सभी  किस्म

 के  लोग  हो  सकते  है  i  उनको  बाप  रोके

 चलो  मधु  लिमये  (वाला)  यहा  नही

 नी  चाहिये  ये  खबरें  ?

 [4 4  शो  सतपाल  कपूर  कोरिया  होगी

 तो  रिपोर्ट  जाएगी  ही  ।  मगर  सुपरविजन

 मजबूत  होगा  तो  चोरिया  नहीं  होंगी  कौर
 रिपोर्ट  भी  सही  आएंगी  (  मेरा  कहने  का  यह

 मतलब  नहीं  है  कि  कोरिया  होने  दे  कौर
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 [at  सतपाल  कपूर]
 रिपोर्टस  न  जाने  दे  t  मैं  हैरान  हू  कि  झ्रापको
 और  अटल  बिहारी  जी  को  क्या  हो  गया  है

 जहा  मिलिट्री  सुप्रेमेसी  एस्टैबलिश  हो
 रही  है  वहां  जरूरत  इस  बात  की  भी  है  कि
 बाप  अपना  कंट्रोल  मजबूत  करें  ताकि  इस
 किस्म  के  वा कांत  न  हो  ।

 दूसरी  मेरी  तजवीज़  यह  है  कि  इनक्वायरी
 कम्प्लीट  होते  के  बाद  जिस  किसी  को  सज़ा
 मिले  या  एक्शन  लिया  जाए  या  यह  पला
 चल  जाए  कि  कैसे  यहा  से  चोरी  हुई,  उसकी

 एक  मुकम्मिल  रिपोर्ट  हाउस  के  सामने
 आप  दे  ताकि  मैम्बर  जान  सके  कि  इस  में
 क्या  एकशन  लिया  गया  है  ?

 शी  विधायक  शुक्ल  माननीय
 सदस्य  की  जहा  तक  दूसरी  बात  का  ताल्लुक
 है  मैं  मजूर  करता  हू  कि  जैसे  ही  हमारे  पास

 इसके  बारे  में  मुकम्मिल  सूचना  झा  जाती  है
 कौर  हम  कार्रवाई  करते  है  तो  उसकी  सूचना
 हम  सदन  को  दे  ।  ऐसा  हम  अवश्य  करेंगे

 बयोषि  यह  मामला  सदन  में  उठाया  गया  है

 झौर  यह  उपयुक्त  होगा  कि  जब  इनक्वायरी

 मुकम्मिल  हो  जाए  तो  सदन  को  दस  की

 सूचना  दी  जाए  1

 दूसरी  बात  इस  मसले  से  सम्बन्ध  नहीं

 रखती  है  ।  मान्य  सदस्य  की  वह  बात

 झपने  स्थान  पर  ठीक  हो  सकती  है  ।  हम
 माल  बना  करके  स्थल,  जल  या  वायु  सेना

 को  दे  देते  हूँ  कौर  वे  अपने  आर्डिनेंस  डिपो
 में  उन  चीजों  को  रखते  है  :  वहा  से  ,  भ्रमर

 कुछ  चोरी  होता  है  इधर  उधर  गड़बड़  होती

 है  तो  उसकी  सुरक्षा  का  इंतज़ाम  करना  स्थल,
 जल  तथा  वायुसेना  वालों  का  काम  है  और

 बे  इसको  करते  है  |  इसका  हम  लोगों  से

 कोई  मतलब  नहीं  है|  लेकिन  जो  बात

 झापने  उठाई  है  कि  इस  में  सुरक्षा  व्यवस्था

 अच्छी  होनी  चाहिये  इस  बात  को  जो  लोग

 इसके  इंचार्ज  ह  उनको  मैं  प्रा पकी  भावनाओें
 से  अवगत  करा  दूगा  ।

 SHRI  VIKRAM  MAHAJAN  (Kan-
 gra):  The  theft  of  this  instrument

 Installation,  Chandipur  (C.  A.)
 raises  a  broader  question  regarding
 the  security  of  our  defence  stores,
 installations,  laboratories  and  so  forth,
 Surely  it  is  not  the  case  of  any  one
 that  this  instrument,  this  particular
 instrument  was  meant  for  sport  or
 anything.  It  had  certain  dedence
 implications.  It  was  a  sophisticated
 equipment.  Nobody  who  stoe  it  took
 it  for  the  purpose  of  decorating
 his  drawing-room  or  anything  like
 that,  or,  as  a  piece  of  art.  It
 was  meant  for  a  specific  purpose
 Therefore  7  cannot  be  lightly  t.eated
 We  have  had  a  series  of  incidents
 wherein  Defence  stores  were  involv-
 ed,  Recently  we  had  recovery  of
 bombs  which  had  defence  markings
 and  now  it  is  a  case  of  this  instru-
 ment  Some  of  us  have  a  feeling  that
 there  is  a  regular  conspiracy  going  on

 by  virtue  of  which  certain  interested
 parties  are  collecting  these  defence
 and  sophisticated  equipments  so  that
 at  some  crucial  time  they  can  create
 some  sort  of  unrest  in  the  country  and
 it  is  part  of  a  conspiracy.  There  are
 various  such  thefts  which  are  going  07
 and  this  raises  a  broader  question  In
 the  context  of  these  factors,  may  T
 know  whether  some  sort  of  high-pow-
 ered  enquiry  will  be  conducted  into
 the  working  of  the  Security  system  of
 the  defence  stores,  defence  installa-
 tions,  laboratories  etc.,  I  want  the
 Minister  to  tell  us  whether  he  is  pre-
 pared  to  have  ths  sort  of  High-power-
 ed  enquiry  into  the  whole  security
 system  of  our  defence  installations,
 laboratories  and  stores.  Does  he  think
 it  is  any  case  of  internal  sabotage  or
 does  he  think  there  is  the  hand  of
 some  foreign  power  in  these  thefts
 which  are  going  on  in  respect  of  so-
 phisticated  equipments  of  the  De-
 fence  Forces’.

 aft  विद्याचरण  शुक्ल  मैं,  पहले  बाजपेयी

 जी  ने  एक  सवाल  पूछा  था  उनका  जवाब  देना

 चाहता  हे।  मुझे  प्रभी  सूचना  मिली  है  कि

 टेलीस्कोप  को  काम  पर  से  4  मार्च  को

 हटाया  गया  था  कौर  पेक  करके  रखा  गया

 था  और  जो  सज्जन  लेने  बाएं  वह  ग्यारह
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 ate  को  ।  तब  इस  चोरी  बा  पता  लगा |

 हो  मकता  है  कि  तेरह  मार्च  को  यह  बात  अखय ़ा  रो
 में,  हो

 महाजन  जी  ने  जो  सवाल  पुछ,  हैं  उसके
 बारे  मेंमें  मंडी  जानता  कि  ये  जो  बम  थे  उन  पर
 डिफेंस  मार विग  गया  नहीं।  इसके  बारे
 में  सदन  मैं  पहले  जन्म  दे  (दया  गया  है  कौर

 गृह  सवाल  के द्वार  उसकी  जाच  पड़ताल
 की  जय  रही  है।  उससे  जिस  बात  कप  पता
 लगे  गा  उसको  हम  अपने  ध्यान  में  रखेंगे
 जहा  तक  शस्त्रों  की  सुरक्षा  का  सवाल

 है  इसके  बारे  में  हम  सोचते  बिताते
 बहत  है  और  इसका  विचार  हम  अवश्य
 करेंगे

 में  नहीं  मानता  हु  कि  कोई  रेग्युलर
 कस्परिसी  उल  रही  है  और  चोरी  चपटे
 से  उन  चीज़ों  को  ले  कर  देश  में  इकट्ठा  करने
 शून्य  करने  की  कोश  की  जा  रही  है।
 मैं  नी  चाहता  ह॒  वि!  कप  कह  की  बात  कह
 कर  झा तक  पैदा  किया  जाए  और  हवा
 खड़ा  कया  जाए।  इसे  नक  क्य  हो  सकता

 है  |  हमारे  यहा  सुरक्षा  क्रि  जो  व्यवस्था  है

 वह  अच्छे  है।  उसको  शरीर  ठीक  किया  जा
 सबिता  है  कौर  ज्यादा  सुध  रा  जा  सका  है
 जहा  बही  कमजोरी  हम  देखते  है  नियमित
 रूप  से  उसको  ठीक  करते  “हते  है  ।  इस  तरह
 के  जब  दुर्घटना  हती,  है  तो  इससे  हमें  जो
 कमजोरी  हती  है  उसका  पता  लग  है
 और  उसको  सुध।रने  की  हम  कोशिश  करते  है।
 मैं  मानता  हू  कि  सुधार  की  ुजाइस  हर  जगह
 रहती  है।  लेकिन  मैं  इस  बात  को  नही  मानता

 हूं  के  सुरक्षा  में  कुछ  इस  तरह  की  कमजोरी  है
 जिस  की  अजय  से  कोई  राष्ट्र  व्यापी  का स्प रेमी
 इस  तरह  की  चल  रही  है  कि  इन  चीज़ों  की
 चोर।  का  जाए।

 SHRI  MOHANRAJ  KALINGARA-
 YAR  (Pollachi):  I  am  really  asham-
 ed  when  the  emergency  is  still  going
 on,  it  is  not  hfted  yet,  such  a  matter
 hke  this  concerning  the  defence  and
 its  security  38  discussed  in  this  House.
 Sir,  it  may  be  an  article  the  cost  of
 which  may  not  be  much,  but  that  is
 not  the  matter  at  issue.  It  may  be
 just  on  ordinary  talescope.  But  what
 I  would  like  to  know  is  this.  How
 does  this  article  get  out  of  tue  secu-
 rity  line  of  the  Defence  Establish-
 ment?

 Now  that  the  Minister  said  that  the
 article  appeared  in  the  newspapers
 wag  not  correct  I  want  to  ask  a  ques-
 tion.  This  is  a  highpowered  and  s0-
 phisticated  telescope  valued  at  Rs.  .80
 lakhs  whereas  the  Minister  put  ts
 value  at  Rs.  36,000  or  so.

 |  want  to  know  what  is  the  range
 of  this  telescope,  He  said  that  this  is
 a  special  type  of  telescope.  This  sort
 of  telescope  is  used  for  testing  the
 long-range  8  m.m.  mortars  and  20
 m.m.  mortars.  By  using  the  telescopes.
 We  will  be  able  to  find  out  where
 the  bullets  are  hit  though,  of  course,
 it  takes  time.  This  is  a  big  size  tele-
 scope  and.  as  Mr.  Vajpayee  said,  it
 cannot  be  just  removed  so  easily.
 How  35  it  that  they  found  this  article
 missing  in  the  Defence  Establishment
 especially  when  it  is  being  looked
 after  by  the  Defence  Security  Force.
 In  every  establshment  there  is  a  de-
 fence  security  force  staving  there
 They  live  there  like  any  other  armed
 force.  Without  a  voucher  and  without
 obtaining  the  signature  how  can  such
 an  article  be  taken  out  when  the
 unit  is  heavily  guarded?  This  is
 one  of  the  best  experimental  estab-
 lishmemts  for  the  entire  India.  This
 telescope  is  located  in  the  store  room
 of  a  Defence  installation  at  Chandi-
 pore  which  is  77  miles  away  from
 Balasore.  In  the  year  896  this  estab-
 lishment  was  established.  I  am  asham-
 ed  to  see  that  this  is  being  discussed
 which  involves  the  security  of  this
 country  I  would  like  the  Minister  to
 tell  us  if  any  service  officers  are  in-
 volved  or  civilians  “are  involved.  This
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 is  an  Establishment  where  the  civi-
 luans  also  participate  inside  the  units.
 I  would  like  to  know  whether  they
 suspect  any  civihans  who  have  a
 hand  in  it  Whatever  little  infor.
 mation  that  I  have  got,  I  think  that
 there  fs  some  musunderstanding  bet-
 ween  the  Commandant  and  the  Civi-
 han  Defence  employees.  The  last  Com-
 mandant  of  the  Unit,  Lt  Col  Prakash
 Singh  and  the  present  Commandant
 have  requested  many  a  time  to  elimi-
 nate  some  of  the  mischief  mongtis
 from  thig  unit  due  to  security  rea-

 —
 But,  the  same  was  overlook-

 e

 Therefore,  I  want  to  know  whether
 it  is  a  fact  that  due  to  this,  the  Com-
 mandants  are  also  on  leave  since  the
 last  few  months  Also  I  want  to  know
 whether  2६  28  correct  or  not  that  dur-
 ing  a  public  meeting  sometime  in
 January  ‘1974,  some  of  the  employees
 had  digcussed  some  of  the  defence
 problems  at  that  public  meeting  I
 want  the  Minister  to  specifically  say
 whether  it  is  politically  motivated  by
 some  political  parties  Some  of  the
 aspects  of  the  working  of  the  defence
 side  were  discussed  in  that  public
 meeting  Even  that  should  we  investi-
 gated  and  proper  action  should  be
 taken  I  would  lke  the  hon  Munis-
 ter  to  answer  alj  the  points  that  I
 have  raised

 SHRI  VIDYA  CHARAN  SHUKLA
 Many  questions  that  the  hon  Member
 asked  would  be  answered  after  we
 have  completed  the  enqwries  as  to
 bow  that  had  happened  and  whether
 ‘the  service  officers  or  civilian  person-
 tel  were  involved  in  this  etc  The  en-
 quirles  are  going  on  still.

 As  regards  the  range  of  the  fele-
 scope,  I  have  not  got  with  me  the
 specific  information.  But,  I  must  say
 ‘that  the  range  must  be  adequate  for
 ‘our  purpose.  Tt  was  a  good  equip-
 ment  I  must  tell  the  House  that
 ‘thig  equipment  was  imporfed  from
 UK.  in  the  year  4968  We  have  now
 ourselves  under  development  a  similar

 which  will  perform  the
 same  function  or,  rather,  will  do  the

 Insigtlation,  Chandipur  (C.  A)
 same  wark  in  our  Instrument  Labo-
 ratory  in  Dehra  Dun  And  vetry  soon,
 we  shall  be  producing  the  same  kind
 of  telescopes  in  our  country  also.  I
 do  not  know  if  any  report  was  sent  by
 the  Commandant  of  this  range  to  us.
 But  I  should  hke  to  assert  here  that  if
 any  such  recommendation  is  sent  that
 a  particular  employee  ig  endangering
 the  security  of  a  particular  defence
 establishmient  we  take  immediate
 steps  and  see  to  it  that  employee  is
 removed  from  the  service  or  from
 the  establishment  I  will  not  accept
 this  information  that  the  Commandant
 of  this  establishment  sent  information
 and  we  did  not  take  any  action.
 Nonetheless  as  the  hon  Member  has
 mentioned  about  it  I  will  look  into
 the  matter

 As  regards  speeches  because  of  the
 Inter-Umion  rivalry  certam  speeches
 might  have  taken  place  but  no  such
 defence  secret  which  calls  for  any
 action  was  revealed  in  this  meetings,
 Although  we  disliked  these  things
 being  discussed  in  the  public  yet  we
 did  not  take  any  action,

 श्री  मच  लिमये  प्रत्यक्ष  महोदय  मैं
 माननीय  सदस्यों  की  इस  बात  से  सहमत  हू
 कि  जहा  तक  हमारी  हवाई  सेना,  नाविक
 दल  और  स्थल  सेना  के  जवानों  और
 अफसरो  का  सवाल  है,  उन  के  कौशल  शौर

 बहादुरी  के  बारे  मे  इस  संदेश  में  दो  राय

 नहीं  हो  सकती  है।  लेकिन  अनुसन्धान  ौर
 उत्पादन  सीधी  जो  प्रतिष्ठान  एस्टाष्निशमेंटस
 हैं,  भौर  सुरक्षा  का  जो  सप्लाई  विभाग  है,
 उन  में  एक  अरसे  से  ऐम  आसार  नज़र  झा

 रहे  हैं  कि  वहा  धारणिया  शौर  गड़बड़ाया

 बहुत  हैं।  स्त्री  महोदय  जानते  हैं  कि  मैं  उन
 की  जानकारी  में  एक  मामला  लाया  था,
 जिस  में  एक  भ्रस्थयी  रिस्  भ्राफ़िसर  को

 कुछ  लोगों  के  द्वारा  तग  किया  जा  रहा  था
 मती  महोदय  ने  कहा  कि  वह  बहुत  ही  अच्छा
 स्विच  आफिसर  है  शौर  हम  लोगों  से  उस  को
 आगे  बढ़ाने  की  भी  कोशिश  की  है।  मैं  यह
 उदाहरण  के  तौर  पर  बता  रहा  हूं  कि  इस
 तरह  की  बाते  अ्नुसत्वान  प्रतिष्ठानों  में  भी
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 कुछ  दिन'  पहले  इसी
 सदन  में  कानपुर  में  मिले  बनो  का  मामला
 उठाया  गया  था  ।  उस  के  बाद  पता  चला  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  और  एक  जगह  इसी

 तरह  के  वन  पाये  ये,  जो  ऑर्डिनेंस  डिपो

 सेवा  हुए  थे।

 दो  तीन  दिन  पहले,  जब  मैं  दौरे  पर  था,
 मैं  ने  यह  खबर  पढ़ी  थी  कि  बम्बई  में  चेम्बर  के

 पास  मामूली  नाम  के  गांव  मैं  एक  बच्चे
 की  दो  सब मे रिन  विध्वंस&  वन  मिले  बाद
 में  पुलिस  ने  उन  को  कब्जे  में  ल ेलिया  श्र  अब
 नाविक  दल  के  ले.ग  उस  के  लग  उसने  बारे
 में  जांच  कर  रहे  हैं।  क्या  मंत्री  महोदय  इन
 प्रतिष्ठानों  के  सिक्यूरिटी  संबंधी  नियमों  और

 रेगुलेगन्ज  के  बार  में  एक  नये  ढंग  से  और

 आधुनिक  दृष़्टिकोण  से  सोचेंगे  ताकि  इस

 तरह  की  गड़बड़ियों  को  रोका  जा  सके  ?

 दुसरी  बाए  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि
 बालेश्वर  में  यह  जो  प्रतिदिन  था  पफ  ऐंड

 एसपी  फ्रीमेंटल  एस्ट'डेलशमेंट.  क्या  उसके
 आस  पास  ऐस  निजी  कारखाने  या  किसी

 एस्टेब्लिशमेंट्स  वर्गेर्ह  हैं  क्यों  इसके  बारे
 में  अप  लोगों  बा  नियम  भी  है  कि  आस
 पास  इस  तरह  का  कुछ  नहीं  रहना  चाहिए

 लेकिन  बड़े  लोगों  के  रिश्तेदारों  के  लिए
 आप  इन  नियमों  को  तोड़ते  भी  हैं  जैसे

 गुड़गांगां  के  का खाते  मारूति  लिमिटेड  के

 बारे  भें  आप  ने  किया  (व्यवधान )
 »  east  की  जरूरत  नहीं  है,  मैं  इस  समय

 मारूति  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहने  जा  रहा
 हूं। ...  (व्यवधान  )  कुछ  लोगों
 को  मा  शब्द  से  ही  नफ़रत  है  चाह  मारूति

 हो  चाहे  कुछ  हो.  (व्यवधान)

 श्री  बसंत  साठे  (अकोला)  :  हमें  तो
 नफरत  नहीं  है  लेकिन  आप  क्यों  रोते  हैं  ?

 श्री  मवा,  लिये  :  मैं  यह  कह  ्  था
 कि  क्या  इस  तरह  के  कोई  निजी  प्रतिष्ठान
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 ग्रास पास  हैं  कौर  क्या  मंत्री  महोदय  इस  पहलू
 पर  भी  विचार  करेंगे  कि  क्या  यह  दूरबीन
 विदेशों  में  तो  नहीं  चली  गई  है  ?  क्योंकि

 देश  में  क्या  निजी  लग  इसका  इस्तेमाल

 करेंगे  ?  यह  समझ  में  नहीं  पा  रहा  है  ।

 श्व  मजाक  में  तो  बात  कही  गई  कि  शायद

 यूथ  कांग्रेस  निगरानी  रख  रहा  है  आर०

 एस०  एम०  पर  या  आर०  एस०  एस०

 यूथ  कांग्रेस  पर  निगरानी  रख  रहा  है।
 लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  मंत्री  महोदय

 इस  पहल  को  भी  विचार  कर  लें  कि  क्या  यह
 विदेशों  में  चली  गई  है  ?  मगर  चली  गई  है  तो

 फिर  इनका  कस्टम  उस  पर  क्या  कर  रहा  है?

 इसमें  बहुत  सारे  मामले  निकलते  हैं  ,  इसलिए

 इसकी  पूरी  जांच  होनी  चाहिए  ।

 ग्रीम  वात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  जब  इस  तरह  के  मामले  सदन  के  सामने

 आते  हैं  तो  मंत्री  महोदय  आश्वासन  देते  हैं  कि

 जांच  वर्ग रह  की  जा  रही  है,  लेकिन  बाद  में

 क्या  किया  जाता  है  उसके  बारे  में  मंत्रियों  के

 द्वारा  सदन  के  सामने  कोई  रपट  नहीं  रखी

 जाती  ।  सदस्य  भी  भूल  जाते  हैं  और  मंत्री  भी

 भूल  जाते  हैं  -  इसलिए  क्या  आप  इस  तरह  का

 आश्वासन  देंगे  कि  कानपुर  वाला  मामला  या

 यह  चेम्बर  वाला  मामला  जो  सब मे रिन

 विध्वंसक  बम  के  बारे  में  है,  इस  तरह  के  जितने

 मामले  हैं,  उनकी  जांच  पूरी  होने  के बाद  उसके

 निप्क्षं  सभा  के  सामने  रखे  जाएंगे?

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल:  यह  जो  दूरबीन
 थी  उसे  उपयोग  में  लाया  जाता  था

 तोपें  जो  चलायी  जाती  थीं  उनकी  टेस्टीज

 के  लिए  या  उनकी  एलाइनमेंट  ठीक  है  या  नहीं

 है  यह  देखने  के  लिए  और  जो  माननीय  सदस्य

 ने  वात  कही  बम  की  जो  उत्तर  प्रदेश  में  पाया

 गया  और  चेम्बर  में  पाया  गया  उसके  बारे

 में  जैसा  मैंने  पहले  कहा  गृह  मं  ।लय  के  द्वारा

 जांच  हों  रही  है  ।  उनकी  जांच  पूरी  हो  जाने

 के  वाद  यदि  सुरक्षा  मंत्रालय  का  कुछ  संबंध

 आता  है  या  हमारे  किसी  प्रतिष्ठान  का  संबंध

 अता  है  या  हमारे  किसी  ऐसे  मैटीरियल  का
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 संबंध  जाता  है  तो  हम  उसमें  जो  कार्यवाही
 ठीक  होगी  वह  अवश्य  करेंगे  i

 जहां  तक  उसके  बारे  में  सदन  को  अवगत
 कराने  की  वात  है  मैंने  इस  बात  का  आश्वासन
 दिया  है  पहले  सतपाल  कपूर  न  जब  प्रश्न  पूछा  था
 कि  इसके  जो  भी  निष्कर्ष  निकलें  और  उस  पर
 जो  भी  कुछ  कार्यवाही  करें  उससे  हम  सदन  को
 अवगत  कराएं  तो  यह  आश्वासन  हमने  दिया

 है  कि  हम  उससे  अवगत  कराएंगे  और  जो  हमारी
 ग्रा श्वा सन  समिति  है  यह  इस  आश्वासन'  के
 ध्यान  रखेंगी  कि  इसमें  कोई  गड़बड़  न  हो  और

 इसे  पूरा  किया  जाये  1

 जहां  तक  वाला सोर  प्रतिष्ठान  के  आस-

 पास  दूसरे  निजी'  प्रतिष्ठान  होने  का  सवाल  है

 जहां  तक  मेरी  निजी  सूचना।  है  वहां  पर  ऐसी

 कोई  खोज  नहीं  है।  यदि  कोई  ऐसी  चीज  होगी
 तो  हम  उसका  ध्यान  रखेंगे  लेकिल'  जहां  तक  मैं

 जानता  हूं  वहां  कोई  ऐप या  प्रतिमान  नहीं  है

 इतने  आसपास  हो  कि  जिस  पर  शक्त  करें

 श्री  सतपाल  कपूर  की

 कितनी  है
 ?  कहीं  स्क्रेप  के  राय  में

 न  बेच  दिया  हो  ।

 तर

 किसी  ने  उ

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  यह  भी  हो  सकता

 है  ।  लेकिन  इसके  लिए  तो  कुछ  कहता  मुश्किल

 है  क्योंकि  हम  स्राव  बेचते  नहीं  है  ।  इसका

 वजन  करीब  25  किलोग्राम  था  इस  टेलीस्कोप

 का  और  इसका  डाइमेंशन  करीब  20  इंच  से  लेकर

 दस  इंच  और  दस  इंच  चौड़ाई  इस  प्रकार  से  था  ।

 यह  पास  देखते  की  चीज  थी  क्योंकि  गत  का

 एलाइव मेंट  उससे  देखते  थे  कि  जो  फार्यारिग

 होगी  वह  ठीक  होगी  या  नहीं,  वह  देखने  की

 चीज  थी  1  जैसा  मैंने  पहले  कहा,  इस  तरह  के

 टेलीस्कोप  को  भारतवर्ष  में  बनाना  हम  प्रारम्भ

 करने  वाले  हैं  और  यह  ऐसी  कोई  चीज  नहीं  है
 कि  जिसके  एक  बार  गुम  हो  जाने  के  वाद  इसको

 फिर  से  पाया  न  जा  सके  ।
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 48.5  hrs.
 RE.  MOTION  OF  ADJOURNMENT

 (Query)

 SHRI  S.  M.  BANERJEE  (Kanpur):
 I  have  given  notice  of  an  adjournment
 motion,

 MR.  SPEAKER:  How  is  it?  Some
 strike  is  coming  after  many  days  and
 you  give  notice  of  an  adjournment
 motion?

 SHRI  JYOTIRMOY  BOSU  (Dia-
 mond  Harbour):  Your  hon.  members
 won’t  be  able  to  go  back  home  be-
 cause  of  the  impending  strike...  (in-
 terruptions).

 MR.  SPEAKER:  I  am  sorry.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE
 (Rajapur):  On  this  issue,  during

 your  absence,  the  Deputy-Speaker  had
 given  a  ruling.  I  would  like  to  draw
 your  attention  to  that.  He  said  the
 Minister  was  meeting  the  labour  lea-
 ders  on  the  8th.  After  that,  Shri
 Jyotirmoy  Bosu  said  that  we  want  an
 assurance  from  the  horses’s  mouth.
 The  Deputy-Speaker  observed  that
 the  ‘horse  himself  would  come  to  the
 House.  and  from  the  horse’s  mouth
 you  will  hear’.  After  the  i8th,  we
 were  expecting  to  hear  this  from  the
 horse’s  mouth  (Interruptions).

 MR.  SPEAKER:  Please  sit  down..
 Some  notice  is  given  of  a  strike,  I
 do  not  know.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  You
 kindly  go  through  the  records.

 MR.  SPEAKER:  You  must,  after

 all,  be  reasonable.  The  rules  provide
 certain  conditions.  It  must  relate  to
 a  matter  of  urgent  public  importance
 of  recent  occurrence.  There  is  no  oc-
 currence.  Some  notice  is  given  of  an

 impending  strike,  whether  the  strike
 will  occur  or  not,  whether  negotia-
 tions  will  succeed  or  not,  you  are
 worried  about  an  adjournment  mo-
 tion  even  before  that!

 SHRI  S.  M.  BANERJEE:  On  a  point
 of  order.

 MR.  SPEAKER:  No  point  of  order,


